

# La fortaleza estadounidense

**DIEGO DE LA TORRE\***  
Empresario



U nos días en EE.UU. hacen evidente que el tema preponderante en este país es la deuda y el fantasma de la recesión. Sin embargo, mi hijo menor, con gran sentido común, me dice: "Si así es la crisis, cómo será en tiempos de bonanza".

Este es un país donde todo funciona: las calles están

bien diseñadas, las carreteras señalizadas y se aprecia un gran dinamismo e innovación en el sector privado. Como decía toscamente un hindú sobre las razones para vivir en EE.UU.: "Quiero vivir en un país donde la gente pobre es gorda". Otro poderoso atractivo es la gran movilidad vertical de la sociedad donde uno es el arquitecto de su propio destino.

"Si lo sueñas, puedes realizarlo" es parte del subcons-

“[...] luego de un sinceramiento de las finanzas del gobierno, EE.UU. resurgirá con gran fuerza y renovada confianza”

ciente colectivo. La "búsqueda de la felicidad" nos dice el premio Nobel V.S. Naipul, es una idea elástica e inmensa, porque encaja con las aspi-

raciones de todos y que no funciona en un sistema rígido. Según el escritor Dinesh D'Souza, la ética social estadounidense es igualitaria y no es afectada por las desigualdades económicas.

A pesar de su riqueza, Warren Buffet no puede acercarse a un vagabundo en Nueva York y decirle: "te daré 100 dólares si me besas los pies". Lo más probable es que el vagabundo lo mande al diablo. La visión estadounidense es que el rico puede tener más dinero pero no es de ninguna manera mejor que uno. El basurero o mozo americano se ve realizando un servicio y no

se ve o percibe inferior al que está sirviendo. Del mismo modo, los clientes ven al que le provee el servicio en un plano igualitario y le muestran simpatía y respeto.

El triunfo moral americano es que ha extendido los beneficios del confort, tradicionalmente disfrutados por una minoría, hacia grandes segmentos. Este es un país donde trabajadores de construcción pagan 4 dólares por un "non fat latte" y donde los gasfiteros llevan a sus familias de vacaciones a Europa. En suma, aquí se ha alcanzado el "pan con libertad" que proponía un político peruano.

Como dijo el periodista Z.A Goldfarb sobre la deuda y crisis en este país: "EE.UU. se parece mucho a un empresario rico que tiene dos casas, un yate y millones de dólares en acciones, pero tiene deudas porque tomó un gran préstamo para comprar un avión privado. Esta persona podría usar algo de su riqueza, por ejemplo acciones, para pagar en efectivo por el avión. Pero no quiere hacerlo". Por eso, creo que luego de un sinceramiento de las finanzas del gobierno, EE.UU. resurgirá con gran fuerza y renovada confianza. ■■■